

# « BREQUE DOS APPS » : LA GRÈVE NATIONALE DES TRAVAILLEURS DES PLATEFORMES AU BRÉSIL DURANT LA PANDÉMIE DE COVID-19 ET LE DROIT À LA LIBERTÉ D'ASSOCIATION



## RÉSUMÉ

La précarité des conditions de travail, la baisse des rémunérations et la forte exposition au Covid-19 sont à l'origine de réactions collectives des coursiers des plateformes numériques au Brésil. Ces travailleurs sont à l'origine d'un mouvement spontané baptisé « Breque dos Apps » (Coup de frein aux Apps), la première grève nationale du secteur. Cet article analyse dans quelle mesure l'action collective et la liberté d'association s'avèrent essentielles pour imposer des conditions de travail décentes par la négociation collective.

**MOTS-CLÉS:** *Travailleurs des plateformes numériques, mouvement des travailleurs, négociation collective, liberté d'association, droit de grève.*

## ABSTRACT

The precarious work conditions, decrease in the pay and high exposure to Covid-19 contagion fostered a collective reaction from digital platform riders in Brazil, which organised a spontaneous movement called « Breque dos Apps », the first country-wide strike in the sector. The present article examines how this expression of their collective agency and freedom of association is crucial towards the enforcement of decent work conditions through bargaining.

**KEYWORDS:** *Digital Platform Workers, Worker's Movement, Collective Bargaining, Freedom of Association, Right to Strike.*